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Resumen 

El  presente Trabajo de Diploma titulado Luis César Valdés  Magrán: figura destacada en 

el arbitraje del Béisbol, del autor Alexis Compte Iglesias, asesorado por la Máster Sara 

González Santos y el Licenciado Ernesto Pacheco Rodríguez, forma parte del proyecto  de 

investigación: “Historia del deporte villaclareño”, se enmarca dentro de las salidas al tema: 

historias de vida de glorias deportivas y figuras relevantes, constituye  una alternativa para  

la impartición de la asignatura Historia del Deporte en los centros de enseñanza deportiva. 

La idea de escribir este trabajo responde a la necesidad de reconocer la trayectoria 

profesional de glorias y figuras relevantes del  deporte,  ha sido compartida con directivos 

del Instituto Nacional de Deportes Educación Física y Recreación(INDER) de la provincia 

de Villa Clara, especialistas de la Cultura Física y profesores que integran el proyecto de 

historia en la Facultad “Manuel Fajardo Rivero” de la provincia de Villa Clara, donde todos 

coincidieron en la aprobación  de esta investigación, cuyo objetivo principal consiste en 

recopilar la información, para ponerla a disposición de la formación de las nuevas 

generaciones. Luis César Valdés  Magrán,  ha sabido representar  a Cuba en  arenas 

nacionales e internacionales, demostrando su preparación profesional, su dignidad, 

valentía y decoro, contribuyendo con su ejemplo, a mantener en alto el  Deporte 

Revolucionario Cubano. Los presupuestos científicos-metodológicos posibilitaron reseñar 

lo acontecido, utilizando como herramienta  la metodología de la investigación cualitativa. 

Los resultados obtenidos permitieron enriquecer el informe final de la investigación, 

además  del intercambio con compañeros de equipos y de trabajo, así como directivos  del 

INDER del municipio de Santa Clara, quienes  aportaron un gran volumen de información 

sobre la vida del investigado. Con los resultados,  se logró elaborar la presente reseña, 

considerada de gran importancia, por cumplir los objetivos para los cuales fue diseñada. 

 

 

 

 



 

 

Abstract 

The present Diploma Work, from the author Alexis Compte Iglesias, is entitled Luis César 

Valdés Magrán: Outstanding Figure in the Cuban Baseball. It was advised by the masters 

Sara González Santos and Ernesto Pacheco Rodríguez and it is a part of the project of 

investigation: "Life History of the Sport Glories”. It is framed inside the theme: "History of 

the Sport from Villa Clara: An Alternative for the Teaching of the Subject History of the 

Sport in the Centers of Sport Education”. The idea of writing this paper is given by the 

necessity to recognize the professional trajectory of glories and relevant figures in our 

sport. It has been shared by the INDER managers of the province of Villa Clara, Physical 

Culture specialists and teachers who integrate the history project of our faculty, where they 

all agreed with the approval of this investigation whose principal target consists of 

compiling the information to put it at the disposal of the new generations' formation 

process. Luis César Valdés Magrán has been able to represent our country in national and 

international arenas, demonstrating his professional preparation, dignity, value and 

decorum, and contributing with his example to maintain the Revolutionary Cuban Sport in a 

high place. The scientific and methodological funds made possible to review the facts, 

using as a tool the methodology of the qualitative investigation. The obtained results 

allowed to enrich the final report of the investigation, in addition to the interchange with 

team and work partners, as well as the managers of the National Institute of Sports, 

Physical Education and Recreation (INDER, for its Spanish abbreviation) of the 

municipality of Santa Clara. They contributed with a big volume of information about the life 

of the investigated one. With the results, it was possible to elaborate the present review 

that is considered to be of high importance, for fulfilling the objectives for which it was 

designed. 
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I. INTRODUCCIÓN. 

El desarrollo del deporte en Cuba ha marcado hitos importantes en la historia  y en nuestra 

identidad cultural, acentuándose, con el triunfo de la Revolución cubana, el primero  de 

enero de 1959, marcando  una nueva etapa en la práctica de la actividad física en Cuba, 

luego de la creación del Instituto Nacional de Deportes, Educación Física y Recreación 

(INDER) lo que trae consigo la incorporación masiva a diferentes disciplinas deportivas, 

entre ellas el Béisbol. 

Este deporte se introduce en la Isla a finales del siglo XIX, proveniente de Estados Unidos; 

con el paso de los años, se convirtió en una de las grandes pasiones de los cubanos por lo 

que es declarado el deporte nacional.  

Cuba ha alcanzado grandes éxitos en el área internacional, lo que ha traído como 

resultado el incremento de la espectacularidad de los eventos deportivos, donde participen  

deportistas  cubanos,  razones  estas que nos llenan de orgullo. 

Es este uno de los motivos que impulsan a estudiar la historia del  deporte revolucionario 

cubano, para que se conozca, por las nuevas  generaciones, lo que fueron capaces de 

realizar nuestros atletas en el pasado, en el ámbito local, nacional e internacional. 

Conocer sobre la  historia  del Béisbol, nos acerca a nuestras verdaderas raíces, e 

identidad nacional; por ello, a partir de la década de 1980, la dirección revolucionaria y del 

organismo INDER,  ha hecho énfasis en la investigación de la historia deportiva de cada 

municipio y provincia, en especial de este deporte, por constituir el deporte  nacional. 

Resulta muy difícil para los investigadores, definir el verdadero origen del Béisbol; no 

obstante se reconoce su inicio en los Estados Unidos, entre  los años 1800 -1834, pero la 

mayoría de ellos, están de acuerdo en que los juegos ingleses Rounders  y Crícquet 

evolucionaron hasta resultar lo que hoy día conocemos con el nombre de Béisbol o juego 

de pelota. En aquel tiempo, los pobladores ingleses tenían que dedicarse a la construcción  

de viviendas, al cultivo de la tierra y la mayor parte del tiempo estaban ocupados en los 

asuntos de la comunidad, por lo que el tiempo para practicar deporte era escaso; sin 

embargo, los jugadores de Crícquet, siempre encontraban tiempo libre para celebrar sus 

partidos, utilizando los equipos traídos de Inglaterra.  
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En el artículo publicado en la revista Temas, número 49, enero-marzo del 2007, en la 

página 24, el investigador Carlos E. Reig Romero plantea que:  

“La llegada de la «pelota» a nuestro país ocurre en los años 60, coincidente con el rápido 

apogeo popular que alcanza durante y después de la Guerra de Secesión en el vecino 

norteño, con énfasis en la naciente deportemanía de los colegios y universidades de aquel 

país”.  

Los primeros en jugarlo en la mayor Isla del Caribe, de acuerdo con los testimonios 

recopilados, son jóvenes blancos criollos, miembros de familias burguesas habaneras y 

matanceras, cuyas primeras experiencias beisboleras transcurren en los terrenos de 

instituciones docentes norteamericanas, a las que fueron enviados por sus padres; al 

regresar a su patria traen consigo dichas vivencias y los implementos (pelotas, guantes y 

bates). 

El primer reporte de su práctica encontrado hasta ahora, es la crónica publicada en el 

matancero “Aurora de Yumurí”, del 28 de diciernbre de 1874, y reproducida días después 

en el capitalino “El Artista”, del partido realizado el 27 de diciembre en los terrenos del 

“Palmar de Junco”, en la ciudad de Matanzas, entre los únicos dos equipos existentes en 

la Isla, según los datos brindados por la citada crónica: “El Havana Base Ballclub” y “El 

Matanzas Base Ballclub”.Se reconoce este, como el primer juego de Béisbol, celebrado en 

Cuba. 

La práctica de este deporte adquiere un gran auge en nuestro país, pues se consideraba 

que  jugar Béisbol era una expresión anticolonial, opuesta a la diversión salvaje y 

«bárbara» de las corridas de toros, símbolo del tenaz sentimiento español. 

En  1878, a dos años de haberse creado la liga Nacional de Clubes Profesionales de 

Pelota de los Estados Unidos, se anuncia la constitución de la primera Liga de Béisbol de 

Cuba, por representantes de los clubes capitalinos “Havana Base Ball Club” y 

“Almendares Base Ball Club”, de reciente creación. EI “Matanzas Base Ball Club”, aunque 

no envía delegados, informa que aceptará las decisiones adoptadas.  

La Liga acuerda, el 22 de diciembre de 1878, iniciar el primer “Baseball Championship” de 

Ia Isla de Cuba” el domingo 29 del propio mes, para lo que se utilizarían varios terrenos, el 

Palmar de Junco  de Matanzas, que ocupaba el Club Havana en la barriada del Vedado, y 

el del Club Almendares, ubicado en el Cerro.  



3 

 

El desafío inaugural transcurre en los terrenos de Tulipán, entre el Habana y el 

Almendares, con triunfo del primero, 21 carreras por 20, siendo este el primer juego oficial 

ya que formó parte del primer Campeonato efectuado en la Isla. 

Este Campeonato, con un total de seis juegos y cuyo último partido se efectúa el 16 de 

febrero de 1879, despierta un apasionado interés por su práctica y por engrosar los grupos 

de fanáticos, tanto de mujeres como de hombres que asisten a disfrutar de las emociones 

de cada desafío dominical.  

El debut no podía ser mejor. Posteriormente, en el uso del tiempo de ocio de los criollos 

este nuevo deporte espectáculo comienza a desplazar a las manifestaciones deportivas 

legadas de España.  

En ocasiones coincidían desafíos de un mismo torneo o de otros convocados por 

diferentes ligas, en varios terrenos ubicados en barrios distantes unos de otros. La 

asistencia numerosa de público demuestra la preferencia de los criollos de diferentes 

estratos sociales por este deporte. 

El juego de pelota posee, también, la posibilidad de que el espectador, niño, joven, adulto, 

pueda a su vez, con pocos recursos, reproducir el espectáculo en su barrio o en otro 

terreno y adaptarlo a sus condiciones y gustos.  

En los primeros tiempos, este deporte lo practica y presencia la burguesía criolla blanca, 

que veía en él una actividad culta, civilizada, ejemplo de modernidad y buen gusto, 

pasatiempo eficaz para la higiene y salud de la juventud, lentamente, la contaminación de 

la fiebre beisbolera llega a las barriadas menos distinguidas, en las que habitan familias 

blancas, mulatas y negras humildes, la furia del juego de pelota es tan fuerte que, en la 

medida en “que el juego fue siendo comprendido por el pueblo, los niños abandonaron las 

bolas de cristal, papalotes y trompos, integrándose a los placeres del Béisbol”, hasta llegar 

a ocupar un lugar preferente en el mundo lúdico infantil y juvenil de los cubanos. 

En toda la historia de los deportes en Cuba no se reporta tan febril apasionamiento como 

el ocurrido con el Béisbol. Es el único deporte-espectáculo cuya impronta ha penetrado 

por muchos de los resquicios de la sociedad criolla, por haberse difundido en casi todo el 

territorio y ser acogido con calor, por una gran parte de las diferentes clases y  grupos  

sociales, de diferentes estratos sociales. Es indudable que este deporte tuvo la posibilidad 

de contribuir a una cultura de integración nacional. 
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Así ocurren los acontecimientos en el pasatiempo nacional,  hasta que con el triunfo de la 

Revolución y la creación del Instituto Nacional de Deportes Educación Física y Recreación 

(NDER), se elimina el profesionalismo y se establece una nueva concepción en  la práctica 

del deporte. “El deporte derecho del pueblo”. 

Se inserta así, una nueva etapa para el desarrollo de la Educación Física y el Deporte en 

Cuba; los logros alcanzados por el deporte en nuestro país, tanto en eventos nacionales 

como internacionales, no hubiesen sido posibles  sin el apoyo vital que brindó el gobierno 

desde sus inicios.  

Cuba siempre ha sido ejemplo de historia para el mundo, por lo que constituye un reto 

mantenerla viva, conocer la trayectoria de figuras relevantes en el deporte, compartir sus 

vivencias  dentro y  fuera del territorio nacional, es de gran importancia para lograr la 

formación de valores personales en las generaciones actuales y futuras.  

En la actualidad se realizan esfuerzos dirigidos a obtener toda la información que sobre el 

deporte existe, esto no es solo una tarea de profesionales, sino de todos aquellos que en 

este campo de la actividad humana laboran para cumplirlo; esta necesidad ha estado 

latente durante mucho tiempo  y, aunque parte de esta  historia  se conoce, no está 

escrita, incluso algunos de sus protagonistas han sido olvidados por muchas personas.  

La Universidad de Ciencias de  la Cultura Física y el Deporte “Manuel Fajardo”, Facultad   

de Villa Clara, tiene dentro de sus estrategias fundamentales en la formación del 

profesional,  la recopilación  de las historias de vida de aquellas figuras destacadas, que 

han aportado  con sus resultados logros relevantes en la esfera deportiva,  con el objetivo 

de reconocer su trayectoria,  homenajear y prestigiar   los valores humanos que las 

caracterizan. 

La importancia y actualidad de este trabajo está avalada por todo lo expuesto 

anteriormente. En una ocasión el  Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz  expresó:  

“... Es necesario que nuestro pueblo conozca su historia, es necesario que los hechos de 

hoy, los triunfos de hoy, no nos hagan caer en el injusto y criminal olvido de las raíces de 

nuestra historia...”  

 El deporte cubano otorga distinciones especiales a aquellos atletas  que han mantenido 

una actitud digna de destacar durante su trayectoria, que son: Glorias y Figuras 
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destacadas en el deporte cubano. Luis César Valdés  Magrán, es acreedor de esta 

condición, por lo que constituye una necesidad, recopilar, reseñar  y difundir su   

trayectoria  profesional. 

La idea de escribir este trabajo responde a la necesidad de reconocer la trayectoria 

profesional de glorias y figuras relevantes del  deporte. La investigación es una historia de 

vida, que  se refiere al estudio de casos de una persona,  comprende no sus relatos de 

vida, sino toda la información o documentación adicional que permita la conformación  de 

manera objetiva  de su trayectoria profesional,  se enmarca dentro de las salidas al tema: 

historias de vida de glorias deportivas y figuras relevantes y constituye  una alternativa 

para  la impartición de la asignatura Historia del Deporte en los centros de enseñanza 

deportiva. El trabajo responde a la línea de investigación: El  perfeccionamiento de la 

enseñanza de la Historia y el Marxismo en el sistema de enseñanza deportiva y a la sub-

línea de investigación: El lugar del marxismo dentro del sistema de enseñanza deportiva. 

 Es indudable que  desde el triunfo revolucionario se puede apreciar un continuo y 

próspero desarrollo de las actividades deportivas a partir de los programas creados por la 

revolución,  pero también es necesario trabajar en la motivación de los deportistas del 

mañana, es “La Historia de vida” una de las variantes que ha mostrado efectos positivos 

en el trabajo con los valores de las actuales y nuevas generaciones  de deportistas 

cubanos. 

Para cumplimentarlos objetivos de este trabajo, se han utilizado diversos métodos y 

técnicas de la investigación científica, apoyándonos en las herramientas que brinda la 

metodología cualitativa, como una categoría de diseños de investigación que extraen 

descripciones a partir de observaciones, que adoptan la forma de entrevistas, 

narraciones, notas de campo, grabaciones, transcripciones de audio y vídeo, registros 

escritos de todo tipo, fotografías, entre otros, permitiendo de esta manera, recopilar 

información gráfica y testimonial sobre la  vida deportiva del investigado. 

Todo lo planteado hasta este momento conlleva  a  declarar la siguiente situación 

problémica: 
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1.1- Situación problémica 

Se conoce que Luis César Valdés  Magrán es una  figura destacada en el arbitraje del 

Béisbol, pero existen escasos documentos que fundamenten su trayectoria profesional 

para la información de las actuales y futuras  generaciones. 

Esta problemática permite plantear el siguiente problema científico: 

1.2- Problema Científico 

¿Cuál ha sido la trayectoria profesional de Luis César Valdés  Magrán, que ha permitido  

considerarlo figura destacada en el arbitraje del Béisbol? 

Para darle respuesta a esta interrogante científica se trazaron los siguientes objetivos en 

la investigación. 

1.3- Objetivos 

1-Recopilar de forma testimonial y gráfica  la trayectoria profesional de Luis César Valdés  

Magrán en el arbitraje del Béisbol. 

2-Reseñar de forma testimonial y gráfica la trayectoria profesional de Luis César Valdés  

Magrán en el arbitraje del Béisbol. 

3- Valorar los resultados alcanzados en la trayectoria profesional  de Luis César Valdés  

Magrán, que han permitido considerarlo figura destacada, en el arbitraje del Béisbol. 
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II. DESARROLLO. 

2.1 Fundamentos Metodológicos. 

La investigación científica es un conjunto de procesos sistemáticos, críticos y empíricos, 

que se aplican al estudio de un fenómeno, el presente trabajo se adscribe a los estudios  

cualitativos, que según el Dr. Roberto Hernández Sampieri, son descripciones detalladas 

de eventos, personas, interacciones, conductas observadas y sus manifestaciones y  

tienen como propósito reconstruir la realidad, donde  se considera el todo sin  reducirlo al 

estudio de sus partes. 

 Los métodos teóricos  utilizados fueron el analítico sintético y el histórico lógico y  dentro 

de las técnicas  utilizadas  se encuentran: la observación no estructurada, entrevistas 

abiertas, revisión de documentos, discusión en grupo, evaluación de experiencias 

personales, registro de historia de vida, interacción  con grupos y comunidades y la 

triangulación. 

La investigación se desarrolló en la provincia de Villa Clara; aborda los hechos más 

relevantes de la trayectoria profesional de Luis César Valdés  Magrán, desde su 

nacimiento  hasta la actualidad; está encaminada a proporcionar una imagen fiel de sus 

resultados, por  lo que se emplean métodos y técnicas pertenecientes a la investigación 

cualitativa, declarados por el Dr. Roberto Hernández Sampieri, que posibilitaron  la 

recopilación  de la  información. Entre los  más utilizados se encuentran: 

-Método Analítico–sintético: Se basa en los procesos cognoscitivos análisis y síntesis, 

permitiendo la descomposición del fenómeno en los principales elementos y categorías 

que lo conforman, comprendiendo las particularidades, relaciones y características que lo 

definen. Facilitó analizar la situación inicial del problema, para solucionar los aspectos 

relacionados con la temática y posibilitó el análisis de los resultados durante la 

investigación, en  las etapas de constatación inicial y final. 

-Método Histórico lógico: 

Posibilitó el análisis objetivo de los hechos y fenómenos en una secuencia lógica, 

ubicándolos en tiempo, transitando de lo más general a lo individual;  facilitó transmitir la 

información respetando la fecha en que se producen y, por ende, expresarla en una 
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secuencia lógica. Se compararon informaciones, datos de su trayectoria deportiva y 

pedagógica para garantizar la veracidad de los hechos históricos. 

 -Observación no estructurada: (Técnica) 

Se utilizó para conocer la realidad mediante la percepción directa de los objetos y 

fenómenos en sus condiciones naturales, utilizando medios científicos, en este caso el 

investigador no determinó  por anticipado qué elementos del proceso estudiado él 

observará, no se estableció un plan estricto, para realizar las observaciones. 

-Revisión de documentos (Técnica) 

Permitió, a través de la revisión bibliográfica, llegar a recolectar información, así como 

reconstruir acontecimientos que marcaron la trayectoria profesional,  de la figura objeto de 

estudio, para ello se consultaron diferentes documentos entre los que se encontraron: 

-Los oficiales: son aquellos que parten de una institución entre ellos: registros, actas de 

reuniones, actas de evaluación, cartas oficiales, documentación corriente, documentación 

de carácter ilustrativo (fotos, revistas, periódicos.) 

El problema más importante en el análisis de documentos oficiales es la determinación del 

grado de confianza, porque el hecho de que estos materiales tengan carácter oficial, no 

puede ser, de ninguna manera, una condición de objetividad, por lo que la tarea del 

investigador consiste en valorar el grado de validez y objetividad de dichos documentos.  

-Los personales: son los que realiza el individuo de sus propias acciones y convicciones 

en forma de autobiografía, diarios, notas personales, entre otros.  

-Registros  de historia de vida: (Técnica) 

Es la narración de la experiencia de vida de una persona, permite,  hacer un análisis de la 

realidad vivida por el sujeto investigado, en relación con su accionar en el Béisbol y 

posteriormente como árbitro. Además permitió,  recopilar  los datos y escribir un 

documento, en el que se pueden identificar las principales etapas de su vida, desde su 

niñez, hasta la actualidad, destacando las más relevantes, durante su carrera profesional. 

-Entrevistas abiertas. (Técnica) 

Constituye una importante fuente ya que tiene como finalidad recabar información de 

datos históricos valiosos ocurridos con anterioridad, esclarecer hechos, dudas, aportar 
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datos y se emplea como una vía efectiva para conocer sentimientos, pensamientos e 

intenciones en las personas.  

Fue aplicada de forma intencional a atletas de Villa Clara y de otras provincias, con el 

objetivo de conocer su opinión acerca de la trayectoria del investigado, como deportista y 

como árbitro; a profesores deportivos, para conocer y constatar el desempeño de dicha 

personalidad, en las dos facetas investigadas; a  corresponsales y comentaristas 

deportivos, para conocer la opinión que poseen sobre el trabajo de la figura investigada. 

-Triangulación: (Técnica) 

Tiene como principio básico la obtención y análisis de información desde diversos ángulos, 

con la finalidad de constatarlos e interpretarlos. Esta confrontación puede hacerse 

extensiva a datos, investigaciones, teorías, métodos,  que originan diferentes tipos de 

triangulación; este procedimiento permitió hacer comparaciones relacionadas con las 

informaciones adquiridas por diferentes vías para su verificación.  

Además, al constatar e interpretar los datos desde diversos ángulos, permite minimizar 

errores y buscar la confiabilidad de la información en el proceso investigativo. De los  

diferentes tipos de triangulación se empleó la triangulación por la  fuente, que permitió 

comprobar si las informaciones aportadas por una vía, fueron  confirmadas por la otra lo 

que permite corroborar la veracidad de las mismas y la triangulación por el método, que 

sirve para constatar la información recopilada durante el transcurso de la investigación a 

través de los diferentes métodos empleados. 

-Selección de informantes. 

En la investigación histórica, la selección de informantes cumple requisitos indispensables, 

es un proceso ininterrumpido, pues a lo largo de toda la investigación surgen interrogantes 

que son necesarias para corroborar con varias personas o documentos. 

Al consultar la bibliografía relacionada con la  metodología de la investigación, se  constata 

que, la selección de informantes es una tarea continuada; lo esencial es saber escoger el 

grupo de personas que pueda aportar la información más relevante a los propósitos de la 

investigación. 
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Selección de informantes 

-El propio protagonista de la investigación. 

-Profesores o árbitros                                              

-Compañeros de trabajo. 

-Atletas de las diferentes categorías. 

-Integrantes del campeonato provincial del presente año. 

-Directivos del INDER 

-Comentaristas, corresponsales, periodistas deportivos. 

-Profesores o árbitros 

-Noel Rodríguez Márquez 

-Wilfredo Hernández Castro 

-Yanet  Moreno Mendinueta 

-Omar Peralta  Cárdenas 

-Jorge Luis Pérez 

-Menelio Alfonso 

-Eusebio Prebal Millán 

-Compañeros de trabajo 

-Eliecer Montes de Oca Fleites 

-Eduardo Paret  Pérez 

-Juan Mesa Rodríguez 

-Juan  Rodríguez Hernández 

-Roberto Pupo González 

-Ariel Osvaldo Pestano Valdés 
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Atletas de las diferentes categorías 

Integrantes del equipo  de Béisbol  de Villa Clara. 

-Luis Borroto Jiménez 

-Ariel Borrero Alfonso 

- Yulexis  La Rosa  Águila 

-Integrantes del campeonato provincial de Béisbol del presente año. 

-Luis Ramón Álvarez Albernas 

- Gerson Morales García 

--Integrantes del equipo de Béisbol  de la categoría sub-15, sub-18 y sub-23 años. 

-Vladimir Hernández Pérez. (Director de la categoría sub 23, seleccionado además 

director del equipo  de Béisbol  de Villa Clara) 

-Javier Fusté Leal. (Integrante de la categoría sub 23)                            

-Noel Guerra Martínez. (Director de la categoría sub 18) 

-Marlon Cabrera Pérez. (Integrante de la categoría sub 18) 

-José Jiménez  Morales. (Director de la categoría sub 15) 

-Pablo Enriques González. (Integrante de la categoría sub 15) 

Directivos del INDER 

-Israel Perera Rozón,  director provincial de INDER, de  la provincia de Villa Clara. 

Comentaristas, corresponsales, periodistas deportivos entrevistados: 

-Osvaldo Rojas Garay, periodista e historiador deportivo de la provincia  Villa Clara. 

-Normando Hernández Castro, comentarista deportivo de la provincia  Villa Clara. 

-Osmani  Valdés Reyes, comentarista deportivo de la provincia  Villa Clara. 

-Luís Salabarría Ramírez, corresponsal deportivo de la provincia  Villa Clara. 
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III. ANÁLISIS DE LOS RESULTADOS. 

3.1 El nacimiento e inicio de una figura destacada en el deporte cubano. 

Luis César Valdés Magrán, nació el 26 de enero de 1965, natural de San Juan de los  

Yeras, municipio de Ranchuelo, Villa Clara. Hijo de César Valdés y Carola Magrán, su 

padre fue un destacado jugador del equipo nacional de Baloncesto, por más de 15 años y 

luego integró el equipo «Azucarero», de Béisbol,  donde se desempeñó como pitcher. 

Su infancia transcurrió en un ambiente  deportivo, desde muy pequeño, su papá lo invitaba 

a jugar pelota, con los demás chicos del barrio, cuenta que estando en la escuela, sentía 

muchos deseos de  terminar las clases, para jugar pelota con sus amigos del barrio, tal es 

así, que con solo seis años de edad, ya practicaba Béisbol y Baloncesto, heredado de su 

papá, a quien también le gustaba practicar ambos deportes, es decir que César desde que 

nace respira en su casa un ambiente deportivo. 

Realizó sus estudios primarios en la escuela primaria Manuel Angulo Vich, de la  propia 

localidad de San Juan de los Yeras,  en Ranchuelo. 

3.2 Su participación en Juegos Escolares. 

Estando en quinto grado, participó en los primeros Juegos Escolares, categoría 9-10 años, 

primero entre barrios, luego en la provincial y después en la nacional, pero en Baloncesto, 

deporte que practicaba,  intercalando  con el Béisbol, o sea que sentía atracción por 

ambos deportes, participó en varios juegos de Béisbol,  destacándose como lanzador, 

aunque también jugaba la tercera  y primera base, se caracterizaba por ser un niño activo, 

con una gran destreza, muy ágil y muy combativo ante lo mal hecho. 

La secundaria básica la realizó  en la escuela José Mendoza García, de su localidad, 

donde se mantuvo  practicando ambos deportes, hasta el año 1978-1979. 

Como se aprecia, la etapa escolar primaria marca su nacimiento en el deporte, etapa de 

mucha actividad, pues practicaba el Béisbol y el Baloncesto a la misma vez,  fue un niño 

intranquilo, muy activo, solidario con sus compañeros, impetuoso, persistente, que 

manifestaba gran devoción por la práctica del deporte.  Se destacó como  lanzador, 

demostrando sus cualidades de liderazgo en diferentes competencias provinciales y 

nacionales. 

 



13 

 

3.3 Actuación en la etapa juvenil. 

En el año 1980, es seleccionado para ingresar en el equipo juvenil de Baloncesto, de 

Ranchuelo,  participó ese propio año  en los Juegos Juveniles,  celebrados en Holguín, su 

entrenador fue “Mederos”, de Camajuaní, a quien admiraba mucho  por su estatura, jugó 

junto a Leonardo Guedes y “Caquí”, ambos jugadores provinciales reconocidos de 

Baloncesto en aquella época. 

Fue atleta de la escuela provincial de Baloncesto, de Santa Clara, donde se mantuvo 

practicando este deporte, toda la etapa juvenil, hasta los 17 años, intercalando también 

con el  Béisbol. Participó en diferentes juegos provinciales y nacionales. 

En el año 1982, tuvo el honor de participar  en  los  Juegos  Juveniles, que se organizaron 

en el deporte Baloncesto,  celebrados en Holguín. 

En el curso 1981-1982  ingresó  en la escuela de nivel medio para la formación de 

profesores de Educación Física,  de la provincia de Villa Clara,  ya con 17 años de edad. 

Resumen de su participación en Juegos Juveniles 

Juegos Juveniles Nacionales en los que participa. 

Años Sede Deporte 

1982 Holguín Baloncesto 

1983 La Habana Béisbol 

 

 A los 18 años deja de practicar Baloncesto, para dedicarse por entero  a la práctica del 

Béisbol. 

En el año 1983  participó en los Juegos  Juveniles,  como lanzador, los resultados 

obtenidos en esta etapa contribuyeron a que fuera seleccionado para miembro del equipo 

municipal  de Béisbol de Ranchuelo en la primera categoría provincial, donde se mantuvo 

jugando hasta  el año 1988. 

En la serie provincial, en 1987  su equipo resultó ganador, luego participó en la 

preselección de ese  propio año, Eduardo Martín Saura, era el manager. 
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Después de esta preselección, durante un entrenamiento, se lesiona  el hombro de lanzar, 

sentía dolores fuertes, pero su valentía y el amor que sentía  por el Béisbol, permitieron 

que  continuara  jugando, el dolor del  hombro era  aún más intenso,  no obstante continuó 

participando en los entrenamientos y en los juegos programados de su   equipo. 

 En el año 1988 participó  en un juego que se celebró  en el estadio de Ranchuelo, donde 

se encontraba arbitrando Noel Rodríguez Márquez,  quien era el jefe de reglas y arbitraje 

de la provincia de Villa Clara en el Béisbol, durante dicho juego se produjo una fuerte 

discusión, producto a una jugada en tercera base, que para César la decisión tomada  no 

fue correcta, fue entonces cuando él le reclama a Noel Rodríguez, de una manera 

autoritaria y con argumentos sólidos, entonces  Noel le propone que si quería conocer  de 

las reglas del arbitraje del Béisbol, que se  matriculara en el próximo curso  que abriría en 

la provincia de Villa Clara,  para la formación de árbitros, César sin pensarlo mucho 

aceptó. Cuenta él que por embullo y para demostrarle a “Noel “que realmente tenía 

conocimientos sobre  el arbitraje del Béisbol. 

Debido a la lesión en el hombro, de la que no  pudo recuperarse, decide abandonar su 

vida como pelotero  y aceptar la propuesta que le hizo su profesor Noel Rodríguez. 

En el año 1989 matricula el curso de arbitraje provincial, donde  obtuvo muy buenos 

resultados, fue seleccionado el tercer expediente del curso. 

3.4 De pelotero a Árbitro. 

En el año 1989, fue seleccionado para participar en el curso nacional de arbitraje que se 

desarrolló en la ciudad de la Habana, curso de muy buena calidad y con mucho rigor y 

exigencias, cuyo objetivo era preparar árbitros jóvenes, con perspectivas para las futuras 

series nacionales. En este curso  matricularon treinta y dos árbitros  de todas las 

provincias y César resultó ser el quinto expediente, del curso,  es bueno destacar que era 

el único que no tenía experiencias como árbitro en el terreno. Como se conoce  el árbitro 

tiene funciones diferentes  al jugador de Béisbol, por lo que las características  del trabajo  

difieren.  César se siente atrapado por esta nueva carrera, que  constituyó para él una 

fuente de inspiración  y  decide entonces inclinarse por el arbitraje del Béisbol,  dedicando   

gran parte de su tiempo al estudio y   preparación  integral. 

En la serie nacional de Béisbol de 1989, incursiona por primera vez como árbitro, 

trabajando en la serie provincial de Villa Clara, en la posición de suplente. 
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En este año 1989, retiraron a varios árbitros de la serie nacional y entonces,  fue llamado 

para trabajar  como árbitro  en la serie de esta magnitud. 

Este propio año 1989, trabaja como árbitro suplente en doce juegos, bajo la dirección del 

árbitro de experiencia Iván Deivis,  demostrando  conocimientos y  habilidades en el 

arbitraje del Béisbol. 

3.5 Sus resultados  en  el arbitraje del Béisbol. 

En el año 1990, comienza a trabajar como cuarto hombre, en el grupo de árbitros 

nacionales, donde Alfredo Paz era su jefe, se mantuvo dos años en este  mismo grupo, 

perfeccionando su preparación como árbitro. 

Debutó por primera vez  en el año 1991 en un evento de carácter internacional, en los 

Juegos Panamericanos celebrados en La Habana, con solo 26 años de edad, donde fue 

reconocido como el árbitro más joven, que  ha  participado en eventos de carácter 

internacional, hasta ese momento. 

Posteriormente en 1992, pasa al grupo de arbitraje de Raúl Hernández,  continuando en la 

posición de cuarto hombre, demostrando solidez en las  habilidades y conocimientos 

adquiridos. En este mismo año es propuesto para jefe de grupo de arbitraje, sin pasar por 

los lugares intermedios, es decir fue promovido desde la posición de cuarto hombre a jefe 

de grupo, cuenta que  dedicó gran parte de su tiempo al estudio  y  preparación, le fueron 

de gran utilidad las experiencias trasmitidas por sus profesores Alfredo Paz, Raúl 

Hernández, Iván Deivis,  a los que admirará  y recodará toda su vida.  

-Recibió  la condición de miembro de la Federación  Internacional de Arbitraje del Béisbol, 

en el año 1992. 

-En el año 1993 fue seleccionado para participar en el Campeonato Mundial, que se 

celebró en  Londrina,  Brasil  y no pudo asistir, debido a errores en  procedimientos 

legales. 

-Por sus mantenidos resultados fue seleccionado como mejor árbitro del país, en el año 

1994. 

- En el propio año fue seleccionado para participar en el Campeonato Mundial, que se 

celebró en ciudad México, al que no asistió, debido a   la misma situación anterior. 
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-En el año 1995 fue seleccionado para brindar ayuda técnica por cinco años  en Italia, esta 

es su primera incursión  en las arenas internacionales, participó en varios juegos, 

demostrando su preparación integral como árbitro del Béisbol y  conocedor   por 

excelencia de las reglas de este deporte. 

-En el propio año 1995 participó en los Juegos Universitarios de Sicilia, Italia. 

-Posteriormente en los años 1997,1998, participó en tres preolímpicos, en ciudad Panamá, 

Tokio, Japón  y Sudáfrica, ganando prestigio,  entre los deportistas y espectadores.  

En el año 1998 fue seleccionado mejor árbitro, reconocimiento otorgado por la  Federación 

Internacional de Béisbol. (AIBAF) 

Después de diez años ininterrumpidos de trabajo en el arbitraje del Béisbol, es 

seleccionado para arbitrar en los dos juegos desarrollados contra los Orioles de Baltimore, 

junto a  varios atletas villaclareños, tales como Enrique Oduardo,  Silvio Montejo, Luis 

Ulacia, entre otros famosos peloteros. Antes de  efectuarse el encuentro, el Comandante 

en Jefe Fidel Castro Ruz, reúne a toda la delegación de Béisbol, para alertar sobre los 

incidentes que podían ocurrir en estos enfrentamientos, los deportistas cubanos, dieron  

fe, una vez más, de la firmeza de sus convicciones, así como  de la  disciplina que 

caracterizaba a la delegación seleccionada.  

De los dos  juegos planificados, el primero  fue celebrado en Cuba, donde César trabajó 

como árbitro en  la posición de primera base y el otro celebrado en Baltimore, el 3 de 

Mayo de 1999, donde César  trabajó  en  la posición de segunda  base. 

 Es preciso señalar que en este segundo juego,  desde la llegada de la  delegación cubana 

a dicha ciudad, comenzaron a sucederse  manifestaciones anticubanas, durante el juego 

determinados grupúsculos comenzaron a invadir el terreno por distintas partes de la 

instalación, siendo  permitido por los agentes de seguridad de los EE.UU y  a la  altura del 

quinto inning un provocador invadió el terreno, se tiró por encima del banco de los Orioles, 

mostrando un cartel con mensaje anticubano, acercándose a la zona de segunda base, 

donde César se encontraba como árbitro, a quien lo confundió  con un americano, por  sus 

características físicas,  César le  arrebata  el cartel,  produciéndose un enfrentamiento 

entre ambos, donde el provocador termina en el suelo, las autoridades encargadas de la 

seguridad, intentaron separarlo del juego, y fue entonces cuando César expresó: ”Solo 

muerto salgo de aquí”. Fue esta una demostración de su valentía, firmeza e inteligencia. 
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- No obstante a las adversidades presentadas durante el juego, Cuba derrotó a los Orioles 

de Baltimore en su propio patio, que es lo más relevante del hecho, demostrando una vez 

más ante el mundo la calidad del Béisbol cubano. (Ver anexo 8. Testimonio gráfico) 

-A la salida del estadio la prensa abordó a César, refiriéndose a que el hecho ocurrido era 

la noticia más importante del momento, a lo que él responde que la noticia del momento 

era que Cuba le había ganado a los Orioles. 

-En el propio año 1999, se celebra un juego amistoso de veteranos, entre Cuba y 

Venezuela, donde Fidel y Chávez fueron los protagonistas del encuentro y César se 

desempeñó como árbitro principal. (Ver anexo 8. Testimonio gráfico) 

-En el año 1999 fue  invitado de manera directa para participar en los Juegos Olímpicos, 

de Sídney, Australia, celebrados en el año 2000.  

-En el año 2001 participa en el Mundial celebrado en China Taipéi, donde fue reconocido 

su trabajo como árbitro. 

-En el propio año 2001 es seleccionado para trabajar como árbitro en el campeonato 

nacional de Béisbol en  Holanda, durante dos meses. 

- En noviembre del  2001 es invitado al colegio de Sprit, Colorado en los EE.UU, con el 

objetivo de recibir un entrenamiento especializado con los árbitros de las grandes ligas de 

Béisbol. 

-A partir del año 2001 participa como árbitro en todos los Eventos Mundiales realizados en  

este deporte, hasta su retiro en el año 2013. 

-En el año 2002 se le otorga la condición  de director nacional de arbitraje del Béisbol 

cubano, profesión que ejerció   hasta el año 2012. 

Su participación como árbitro en diferentes eventos de este deporte es como sigue: 
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PARTICIPACIÓN    EN      CLÁSICOS    MUNDIALES DE   BÉISBOL 

AÑOS PAÍSES 

Año 2006 

 

Japón, Puerto Rico, EE.UU (Primer clásico 

Mundial) 

Año 2009 EE.UU 

 

PARTICIPACIÓNEN CAMPEONATOS  MUNDIALES DE   BÉISBOL 

 

AÑOS PAÍSES 

Año 2001 

 

China Taipéi 

Año 2003 Cuba 

Año  2005 Holanda (fue seleccionado mejor árbitro del 

Mundial) 

Año  2007 China Taipéi 

Año 2009 Varias sedes Europeas 

Año 2011 Panamá 
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PARTICIPACIÓN EN COPAS INTERCONTINENTALES DE   BÉISBOL 

AÑOS PAÍSES 

Año 2002 

 

Cuba 

Año  2006 China Taipéi 

Año  2010 China Taipéi 

 

-Se debe destacar, que no obstante a su labor Internacional, el investigado se mantuvo 

participando en las series nacionales, siempre como jefe de grupo de arbitraje. 

   PARTICIPACIÓN EN SERIES NACIONALESDE BÉISBOL 

AÑOS 

 

FUNCIÓN DESEMPEÑADA 

Serie 89-90 Suplente 

Serie   90-91 Cuarto Hombre 

Serie   91-92 Cuarto Hombre 

Serie   92-93 Jefe de grupo de arbitraje 

Serie   93-94 Jefe de grupo de arbitraje 

Años 95-98 Presta ayuda técnica en Italia. 

Serie 98-99 Jefe de grupo de arbitraje 

Hasta Serie 2012-2013 Mantuvo la función de Jefe de grupo de arbitraje 

-En el año 2013 se retira de sus funciones como árbitro nacional de Béisbol. 
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-En este propio año es contratado por la Liga profesional de Nicaragua para trabajar como 

asesor de árbitros, función que desempeña durante año y medio. 

3.6 Su labor pedagógica. 

Posterior a la división política administrativa, en la que se define a Villa Clara como 

Provincia, ya se conocía de la labor destacada de  determinadas figuras villaclareñas, 

dentro de las que se encontraban Luis Cesar Valdés, quien  consideró  necesario 

oficializar la  formación de los árbitros del Béisbol, aprovechando la experiencia 

acumulada con los años de desarrollo competitivo de este deporte.  Es a partir de 

entonces  que se propone la creación de una escuela de árbitros en la provincia. 

 En la etapa del 2000 -20001 se hace realidad la propuesta, que tuvo entre  sus principales 

iniciadores a Luis César Valdés. 

La escuela provincial se nombra “Julio Pérez García” y la escuela nacional “Manuel de la 

Paz”, las que fueron fundadas el 25 de octubre del 2001, sus aulas se encontraban en el 

Instituto Superior de Cultura Física y su sede  en el estadio Sandino.  La escuela provincial 

contaba con cursos que  tenían una duración de 2 años, combinando clases teóricas y 

prácticas. El director de la escuela provincial fue  el compañero Menelio Alonso. 

La escuela, para garantizar y avalar su prestigio, comienza por una rigurosa selección de 

aspirantes que deben cumplir los siguientes aspectos: 

 Ser graduado del duodécimo grado. 

 Ser menor de 35 años. 

 Tener integración revolucionaria. 

 Mantener una buena conducta social en el lugar de residencia. 

 En su trabajo como árbitro voluntario, por la calidad demostrada en un tiempo 

prudencial y experiencia obtenida en ese tiempo. 

Integraban el claustro,  profesores de reconocida calidad del  Instituto Superior de Cultura 

Física, que le impartían las asignaturas de Idioma, Ética,  Psicología y algunas normas de 

educación formal. Se desempeñó como  director de la escuela nacional el compañero Noel 

Rodríguez Márquez. 
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Para ingresar a la escuela cada provincia realizaba una selección en los cursos zonales y 

enviaba a los más capacitados. Estas escuelas comienzan en Santa Clara por las 

siguientes razones: 

 Villa Clara tiene todos los requisitos , se encuentra en el centro de país  

  Presentaba buenos resultados en el trabajo del  arbitraje, era la primera provincia 

de la emulación nacional. 

El  funcionamiento de ambas  escuelas puede catalogarse como un logro en  el  desarrollo 

del arbitraje, ya que, han posibilitado aumentar el número de árbitro con un mayor nivel 

técnico. 

Los requisitos para el ingreso a las escuelas son una demostración de que en el 

desempeño del  arbitraje,  no solo se exigen conocimientos técnicos, sino además, el 

prestigio social, la dignidad, que  son elementos básicos, ya que, así son valorados por los 

atletas, el resto de sus compañeros y el pueblo. 

Jorge Luís Pérez, árbitro de la  provincia La Habana opinó que:  

"La escuela es una maravillosa iniciativa,  en  esta institución se imparten una 

buena base técnica a los aspirantes, también obtienen una buena preparación 

política, ética  acompañada de prácticas en el terreno, donde comienzan a obtener 

la maestría del oficio, estando directamente en contacto con las jugadas 

imprevistas que pueden surgir, así practicar la reacción de decidir rápidamente la 

decisión correcta ". 

Los árbitros Eusebio Prebal Millán, de Guantánamo, Wilfredo Hernández  y Melchor 

Fonseca, coinciden en la buena iniciativa que ha sido la creación de la escuela, en la que 

se ha materializado el anhelo por la existencia de una Institución, que garantizara la 

continuidad del arbitraje con la nueva formación  de árbitros, quienes al culminar estos 

estudios se encuentran con el nivel profesional necesario, para desempeñarse como 

árbitros de Béisbol.  

Lo antes expuesto lo podemos constatar en las palabras de Wilfredo Hernández, cuando 

refiere que: "Muchos de estos jóvenes tienen calidad para trabajar, pero el arbitraje exige 

mucha experiencia. A ellos no los llevan a juegos difíciles, ni los ubican en home, pero les 
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permiten aplicar lo aprendido en partidos de menor complejidad, y en la medida en que 

pasan los años, les exigen más". 

En el  año 2002, por decisión de la máxima dirección del arbitraje nacional y considerando 

su preparación técnica, así como los resultados en su labor,  le otorgan la condición a Luis 

César Valdés de jefe nacional de arbitraje, siendo el máximo responsable de la 

preparación de los árbitros en todo el país. 

César asesoró, evaluó y supervisó de forma general el funcionamiento de estas escuelas 

para la formación de árbitros de Béisbol, que  funcionó por más de siete años en la 

provincia de Villa Clara. 

-Se reconoce esta escuela, como uno de los sueños logrados en el  arbitraje del Béisbol  

en Cuba. 

-La escuela otorgaba el título de árbitro de Béisbol,  y estaba avalado por la rectoría 

nacional de deportes. 

-Esta labor constituyó para César una experiencia importantísima e inolvidable. 

 

3.7 De árbitro nacional de Béisbol a jefe del grupo multidisciplinario, para   la 

atención  al Béisbol en Villa Clara. 

En el año 2014, es seleccionado para dirigir el grupo multidisciplinario, para   la atención  

al Béisbol en  Villa Clara,  con el propósito de elevar la calidad de la preparación  de las 

diferentes categorías  de Béisbol  en  la provincia. 

-Para  darle cumplimiento a esta tarea,  decide formar un  grupo multidisciplinario, 

integrado por profesionales de experiencia y glorias del Béisbol  de  la provincia de Villa 

Clara. 

Al indagar sobre los aspectos que se tuvieron en consideración para proponerle  esta 

nueva e importante tarea,  se encuentran los siguientes: 

-La disciplina mantenida por César Valdés durante toda su vida profesional. 

-Por los  conocimientos y experiencias que posee en el Béisbol. 

-Por la necesidad  de disciplinar  el Béisbol en la provincia de Villa Clara. 
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- Por la necesidad  de reorganizar  el trabajo con todas las categorías de Béisbol en la 

provincia de Villa Clara. (Primera categoría, sub-quince, sub-dieciocho, sub-veintitres) 

 

3.8 Resultados obtenidos hasta el momento como   jefe del grupo multidisciplinario, 

para   la atención  al Béisbol en Villa Clara. 

El campeonato provincial  del  año  2015,  se realizó   con muy buena calidad, en el que se 

ha demostrado por los deportistas  entrega en el terreno, sentido de pertenencia, 

disciplina, motivación, esfuerzos, dedicación, colorido de los espectáculos,  corroborados 

estos,  por el incremento  de la participación de los aficionados en los espectáculos, así 

como a través de sus opiniones. 

Se han visitado los municipios, efectuando intercambios con las comunidades, las familias, 

los atletas de las diferentes categorías, con el objetivo de conocer   la situación actual del 

Béisbol  desde la base y se constató la voluntad  de  trabajar incansablemente,  en aras de  

poner el Béisbol de la provincia de Villa Clara en el lugar que siempre ha tenido, se han 

efectuado intercambios con peñas deportivas, deportistas  de experiencia, entrenadores, 

periodistas deportivos de los diferentes medios de comunicación, etc., donde todos 

coinciden en que se están  dando saltos cualitativos en la preparación integral de los 

deportistas de las diferentes categorías, una muestra de esto es la calidad  que se ha 

observado en la serie provincial de Béisbol, recién concluida. 

 

3.9 Resultados de las entrevistas realizadas al propio protagonista de la 

investigación, profesores o árbitros, compañeros de trabajo, atletas de las 

diferentes categorías, periodistas y comentaristas deportivos, directivos del INDER, 

aficionados. 

1- Entrevista realizada al propio protagonista de la investigación: Luis César Valdés 

Magrán. 

Cuenta que desde niño le encantaba practicar deportes, admiraba su padre, siempre 

estaba jugando con una pelota, hasta la hora de dormir, le gustaba ser lanzador, pero el 

brazo no le acompañó, por mucho que insistió, el Baloncesto le gustaba también, siempre 

le gustaba lo correcto, lo legal y lo discutía en todo momento, eso fue lo que lo condujo a 
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enamorarse del arbitraje, profesión que ama, su labor pedagógica fue una de las cosas 

que más lo ha marcado en la vida, poder trasmitir sus conocimientos, formar a las nuevas 

generaciones de deportistas, con rigor y exigencias, conserva  muchos recuerdos  de su 

vida como árbitro,  pero sobre todo, de lo que más se recuerda es de  cuando apretó la 

mano del  Comandante en Jefe, después de haber llegado del juego contra los Orioles, le 

dijo  a Fidel que contara con él para defender la patria en cualquiera de las circunstancias, 

recuerda también el juego de Venezuela y Cuba, en el que participaron las Glorias del 

Béisbol, con Chávez y Fidel al frente y él de árbitro, realmente se sintió estremecido. Hoy 

se siente orgulloso de ser miembro de la Federación Internacional de Béisbol (AIBAF), por 

tanto tiempo y de haber sido seleccionado en varias ocasiones mejor árbitro nacional, 

piensa que en estos momentos está dando lo mejor de sí, para sacar adelante el Béisbol 

en la provincia, que el trabajo con  las categorías inferiores necesita de gran empeño y 

que lo pondrá todo, con la unión del  equipo multidisciplinario  para situar al Béisbol de 

Villa Clara, en el lugar que siempre ha tenido. 

 

2- Entrevista realizada a Noel Rodríguez Márquez,  a quien reconoce como su padre 

y maestro en el arbitraje del Béisbol, hoy miembro del equipo multidisciplinario de 

Béisbol. 

Lo conoció alrededor del año 1986, Noel  era árbitro y César lanzador en el equipo 

Ranchuelo de la serie provincial de la Primera Categoría, desde niño valiente, decidido, 

arriesgado, impetuoso, incansable. Algo negativo de él es que a veces se deja llevar por 

su carácter, aspecto que ha ido moldeando  con el tiempo, también afirmó, que es un 

hombre que se entrega siempre a su trabajo y constantemente está tratando  de mejorar 

cada día. Lo evalúa de excelente al punto de que al retirarse a su juicio,  él era el mejor 

árbitro del país y como jefe de la comisión multidisciplinaria creo que está haciendo un 

trabajo de alto rigor. Recuerda cuando estaban  en Ranchuelo, efectuando un juego de la 

serie provincial de Primera Categoría, cuando se produjo una jugada en tercera, él fue uno 

de los que salió a discutir y en respuesta a un comentario que le hizo le dijo que se 

matriculara en el próximo curso de arbitraje si creía que esta profesión era tan fácil. 

Parece que se tomó en serio el reto y así lo hizo, este hecho marcó su inicio en el arbitraje 

del Béisbol. Dijo que César a pesar de haber sido un muchacho con problemas de 
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carácter supo encontrar su camino y gracias al trabajo duro y a su dedicación llegó a ser 

uno de los mejores árbitros que ha pasado por las Series Nacionales de Béisbol. La labor 

que el partido le asignó hoy,  está segura, que con su esfuerzo, abnegación y ejemplaridad 

lo logrará. 

3- Entrevista realizada a Wilfredo Hernández Castro,  árbitro nacional de Béisbol,  de 

más experiencia y compañero en esta labor. 

Lo conoció hace mucho tiempo, antes de él ser árbitro por los años 1985 ó  1986, desde 

los juveniles,  su  papá   era muy amigo de él, coincidían en el terreno, cuando ambos se 

encontraban  juntos con Las Villas y con Azucareros, César, desde niño fue capaz, 

aguerrido, valiente arriesgado, solidario, aunque fuerte de carácter, han mantenido y 

mantienen muy buenas relaciones, trabajaron  juntos por años en las series nacionales y 

compartieron  habitaciones de hoteles. Es un buen amigo y compañero y a pesar de  

haber comenzado primero que él en el arbitraje,  es un tremendo árbitro, lo considera el 

mejor nacionalmente reconocido. Como árbitro fue muy recto, había que trabajar bien, 

imponía respeto en el terreno y como jefe, fue algunos años jefe del arbitraje en Cuba, 

pero no compartía el criterio de que el arbitraje lo dirigiera la comisión nacional y esa fue 

una de las causas por  lo que dejó de estar al frente del arbitraje. Con su retiro definitivo 

de las series nacionales se perdió un gran árbitro, con él había pocas protestas ya que 

conducía muy bien el juego. Tiene  muchos recuerdos de su trayectoria, pero todos 

positivos. Los árbitros de ahora deben seguir su ejemplo. 

4-Entrevista realizada a Yanet  Moreno Mendinueta, quien es árbitro del Béisbol en la 

actualidad y primera mujer Latinoamericana en desarrollar esta labor. 

A César lo conoció  en la Habana, él se presentó en una reunión de árbitros provinciales, 

donde se estaba planificando realizar un curso zonal, del cual se iban a escoger un grupo 

de árbitros para pasar la escuela nacional, cuando él vio  que había una mujer entre los 

árbitros, se quedó muy sorprendido y  comenzó a indagar como  trabajaba, como se 

comportaba en un terreno y le dio la oportunidad de pasar el curso zonal para ver si se 

ganaba el derecho de ingresar a la escuela nacional, él antes de irse le dijo: si ya diste el 

primer paso espero que sigas hacia delante, así fue como comenzó la relación entre ellos, 

eso fue en el 2003 cuando escogen los cinco árbitros de la escuela zonal occidental para 
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pasar a la escuela nacional, sus relaciones fueron más estrechas porque César todos los 

días iba a la escuela a relacionarse no solo con ella, sino con todos los alumnos de la 

escuela, iba por las mañanas a hacer preparación física con ellos, se pasaba gran parte 

del día viendo cómo funcionaba la escuela, como se desarrollaban las actividades y 

realmente no es que tuviera un privilegio con ella, es que él era así con todos los 

estudiantes, solidario,  respetuoso, pero destaca  que muy exigente.  

Cuenta que a César le tiene mucho que agradecer, mucho de lo que he logrado ahora se 

lo debo a él, a la confianza que depositó en ella,  ha aprendido muchas cosas de él, 

piensa  que independiente  de haber sido seleccionado mejor árbitro en algunos años es 

también para ella  una gran  persona, él le brindó a la familia de los árbitros mucho de su 

tiempo que podía habérselo dedicado a sus seres queridos y eso hay que reconocerlo, 

piensa además que está segura de que sacará el Béisbol adelante, que si él no puede no 

puede nadie. Cuando ella  empezó, ya él era jefe de los árbitros a nivel nacional, se 

obtuvieron  muchos logros para el arbitraje,  se logró la unidad entre los árbitros, se logró 

que al menos uno o dos días al año estuvieran reunidos todos los árbitros del país.   

Con respecto a la escuela, creo que fue un gran paso de avance, en este momento más 

del 50% de los árbitros que trabajan en la serie nacional pasaron por esa escuela, cree 

que eso fue una cosa que nunca debió haberse perdido, algo por lo que César luchó 

mucho. Contó que su carrera comenzó en el año 2003-2004, siempre tuvo el apoyo de  

César. Piensa que reúne todas las condiciones para sacar el Béisbol adelante en Villa 

Clara. 

5-Entrevista realizada a Omar Peralta, quien es árbitro del Béisbol en la actualidad y 

su compañero de trabajo. 

Conoce a César desde las series nacionales, lo  admira por su intransigencia, disciplina, 

espíritu de sacrificio, abnegación, perseverancia, constancia, además de saber ser 

compañero, en lo personal son amigos,  coincidieron también en la escuela de arbitraje, lo 

ha consultado en reiteradas ocasiones,  para  aclarar dudas de la profesión, lo considera 

su maestro y está convencido de que  no cabe dudas  que César nació para ser árbitro, lo 

reconoce como uno de los mejores internacionalmente. 
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6-Entrevista realizada a Eliecer Montes de Oca Fleites, Gloria deportiva del Béisbol, 

entrenador de picheo, quien es su compañero de trabajo. 

Cuenta el entrevistado que  conoció  a César,  cuando  lanzaba en las series nacionales,  

siempre han  tenido una buena comunicación, César como árbitro y  Eliécer como 

pelotero, coincidimos en varios eventos de carácter nacional y siempre tuvimos las 

mejores relaciones, césar es recto, pero sabe ser hombre y buen amigo, es comunicativo 

con sus compañeros, le gusta explicar y trasmitir sus conocimientos a las nuevas 

generaciones. Ha observado en él que es una persona exigente, que le gusta hacer las 

cosas bien y ayudar a todos, e impartir sus conocimientos lo mismo a atletas que a 

entrenadores, es muy ético y solidario con todos sus compañeros, a pesar de su 

exigencia, en  el deporte si no se exige, no se es buen jefe. Valora el trabajo de César 

como muy positivo, pues ha ido inculcándoles a todos los entrenadores la necesidad de 

ayudar a la provincia, que amen a su deporte, siempre ha tenido el concepto de hacer todo 

por Villa Clara y levantar al equipo. Recuerda en un play off contra Holguín que él trabajó 

en el juego donde Eliecer lanzaba y me dijo: ‘’estas bien hoy, te mereces la victoria’’, ese 

día gané y al final me llamó y me dijo: ‘’te dije que hoy ibas a ganar este juego decisivo’’, 

dentro de sus cualidades se observan la modestia, la honestidad, solidaridad, agarre, 

valentía, coraje, amor al Béisbol. Es una persona muy humilde, abnegada al trabajo, que 

le gustan las cosas bien hechas y que está haciendo todo porque Villa Clara vuelva a los 

planos estelares del Béisbol cubano. 

7-Entrevista realizada a Eduardo Paret Pérez, Gloria deportiva del Béisbol y miembro 

del equipo multidisciplinario, quien es su Compañero de trabajo. 

Conoció a César siendo integrante del equipo juvenil, entrenaban juntos, coincidían en los 

criterios, de aquí nace la buena amistad que hoy existe entre ellos, siempre sobre la base 

del respeto mutuo,  mantienen  muy buenas relaciones,  para él César ha sido uno de los 

mejores árbitros que ha pasado por las series nacionales, fue un árbitro que tenía 

decisión, si tenía que virar una jugada, la viraba. Son amigos en lo personal pero en el 

terreno era otra cosa, Paret respeta mucho su trabajo. Como árbitro fue excelente y ahora 

como jefe de la comisión multidisciplinaria está haciendo un buen trabajo con la ayuda de 

todos los integrantes, cuenta que un día estaba arbitrando detrás del home y César le 

cantó un lanzamiento malo, Paret se  molesté un poco y su  esposa que siempre 
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participaba como espectadora, tampoco estuvo de acuerdo y  le ripostó, pero después 

cuando terminó el juego fueron  para su  casa y  compartieron  como amigos, o sea que 

para nada la amistad que se profesan encubre lo mal hecho, César es muy recto, es justo,  

es muy exigente,  no se parcializa con nadie, siempre ha sido un buen compañero, un 

buen amigo, alguien que trata de ayudar a todos, si le planteas algún problema, es 

decidido, valiente esforzado, ama mucho la pelota y sobre todo a la provincia de Villa 

Clara. 

8-Entrevista realizada a Juan Mesa Rodríguez, entrenador de bateo y miembro del 

equipo multidisciplinario, quien es su Compañero de trabajo. 

Lo conoce  desde que el lanzaba con Ranchuelo, o sea desde que estaba en los juveniles, 

en los campeonato provinciales de Primera Categoría, siempre han sido muy buenas sus 

relaciones con César,  de respeto y amistad. Lo más positivo que siempre notó en él es su 

disciplina y su rectitud como árbitro, eso lo llevó a ser grande, uno de los mejores árbitros 

que ha pasado por el Béisbol, como árbitro fue estelar y ahora como jefe del grupo 

multidisciplinario lo primero que ha ido inculcando es la disciplina de todos los jugadores, 

lo que considera  básico para un resultado posterior, conoció lo ocurrido cuando  el juego 

contra los Orioles de Baltimore, él le hizo frente al provocador que se lanzó al terreno, eso 

fue ejemplar, siempre defendiendo a su país a toda costa,  agregó  que debe  mantenerse 

al frente  del Béisbol en Villa Clara, si se quieren obtener logros. 

9-Entrevista realizada a Juan  Rodríguez Hernández, especialista  provincial de 

Béisbol, miembro del equipo multidisciplinario, quien es su Compañero de trabajo. 

Lo conoce desde que vivía en San Juan, o sea desde su primera participación en los 

escolares, conoció a sus padres Carola y César, su papá jugador de Baloncesto, muy 

bueno por cierto, después miembro del equipo azucarero de Béisbol,  cuenta que César 

heredó lo mismo de su papá, porque también jugó los dos deportes, el amor por el deporte 

le corre  por las venas, lo recuerda, desde  que  jugaba en los escolares y juveniles, 

siempre fue muy entregado al deporte, lo amaba desde  niño, como árbitro ha tenido muy 

buenas relaciones, imparcial, decidido, valiente, abnegado y sobre todo muy exigente, hoy 

también es compañero de César en el grupo multidisciplinario, es su subordinado,  está 

trabajando por levantar el Béisbol de la provincia, de lo que está  muy   seguro que con lo 

logrará, con la unión de todos los directivos y atletas. 
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10-Entrevista realizada a Roberto Pupo González, uno de  los mejores entrenadores 

de picheo, de la provincia de Villa Clara, miembro del equipo multidisciplinario, 

quien es su Compañero de trabajo. 

Dice que lo conoce desde su infancia, le gusta mucho el deporte, ama su profesión, como 

árbitro ha sido muy bueno, lo ha dado todo por Cuba, fue maestro de árbitros y lo es 

todavía, dice tener de él la mejor opinión, como persona amigo, solidario, muy hombre 

sobre todas las cosas, hoy está realizando muy buen trabajo en la dirección del equipo 

multidisciplinario de Béisbol provincial, es muy respetado por todos sus compañeros, es un 

ejemplo de exigencia y no tolera lo mal hecho, muy crítico, pero sobre la base del ejemplo 

personal, es quien puede sacar  la provincia adelante, además todos lo apoyan y lo 

respetan. 

11-Entrevista realizada a Ariel Osvaldo Pestano Valdés, Gloria deportiva del Béisbol 

y miembro del equipo multidisciplinario, quien además es su Compañero de trabajo. 

 Conoció a César cuando empezó  en las series nacionales, recuerda que andaban  con 

Paret, Toca, en ese tiempo lo recuerdo cómo mismo es ahora, amigo, exigente, 

impetuoso, abnegado, sacrificado, ama al Béisbol y lo da todo de sí. Mantienen  muy 

buenas relaciones, intercambian ideas, manejan   la amistad sobre la base del respeto que  

es lo más importante. César siempre ha sido una persona de carácter fuerte, exigente y es 

alguien al que le gustan las cosas bien hechas, a ello se deben  sus resultados. Es uno de 

los mejores árbitros que ha pasado por Cuba y también a escala internacional, fue por 

mucho tiempo director de los árbitros a nivel nacional. 

Actualmente se le otorgó la responsabilidad, de disciplinar el Béisbol en la provincia y está 

haciendo un buen trabajo, está trabajando intensamente  con figuras jóvenes, para  

levantar el Béisbol en Villa Clara,  es muy capaz, por lo que está seguro que lo logrará. 

Compartió con él muchas vivencias, porque estuvieron trabajando juntos mucho tiempo, 

recuerda cuando trabajaba detrás del home, que  le daba por las costillas y le decía que 

no le halara más la bola, siempre lo estaba velando para que no le hiciera trampa. 

Las cualidades que lo caracterizan, sobre todas las cosas son la   valentía  y la dedicación  

y  está seguro que va a sacar adelante el Béisbol en la provincia de Villa Clara. Expresó  
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que son muy buenos compañeros, aparte de ser su jefe es su  amigo y que  sus  

relaciones son las mejores.  

Entrevistas realizadas a integrantes del equipo de Béisbol  de la provincia de Villa 

Clara. 

12-Entrevista realizada a Luis Borroto Jiménez, quien es integrante del equipo 

provincial  de Béisbol  de Villa Clara, actualmente se desempeña como  pícher 

activo. 

A César lo conoce  como árbitro, desde las series nacionales, siempre se  han llevado  

muy bien, a veces se veían poco, porque él como árbitro tenía que cumplir sus funciones 

fuera de la provincia y muchas veces fuera del país y él  como pelotero viajaba con el 

equipo, en el terreno la relación era profesional. Él era un árbitro de carácter, muy 

exigente,  que también se equivocaba como lo hacemos todos, pero en general era un 

árbitro excelente, fue un árbitro formidable, en la nueva responsabilidad  lleva poco 

tiempo, pero considera, que está haciendo un excelente trabajo en aras de elevar la 

calidad del Béisbol en Villa Clara y mejorar la disciplina en el equipo que es lo que hace 

falta. Lo más relevante que recuerda con relación a él,  es el incidente del juego de Cuba 

contra los Orioles de Baltimore, donde él se enfrenta al hombre que se lanzó al terreno 

con un cartel contrarrevolucionario y demostró su patriotismo por encima de todas las 

cosas. Concluye afirmando, que César  es un buen compañero, excelente persona, 

interesado siempre por mejorar el Béisbol y  fue  uno de los mejores árbitros que ha 

pasado por Cuba  y el mundo beisbolero. 

13-Entrevista realizada a Ariel Borrero Alfonso, quien es integrante del equipo 

provincial  de Béisbol  de Villa Clara, actualmente se desempeña en primera base. 

 A César lo conoció  jugando en la Serie Provincial, contra Santo Domingo, fue   en el año 

1993-1994, precisamente, cuando él  empezó  a jugar Béisbol.  

Siempre se  han llevado bien, sobre la base del respeto mutuo,  ahora como jefe del grupo 

multidisciplinario, lo más positivo que he visto en él es el valor y el coraje que tiene a la 

hora de enfrentar los problemas,  cree que pocas personas son como César, esta 

cualidad, lo ha llevado al triunfo. Como árbitro siempre fue muy bueno, cuando asumió la 

dirección del arbitraje nacional también hizo un excelente papel, siempre imponiendo la 
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disciplina que es lo que lo caracteriza  y ahora la nueva responsabilidad, la está 

asumiendo muy bien. Todos están  esperando de él que siga haciendo un buen trabajo 

como jefe del grupo multidisciplinario para poder lograr los resultados los villaclareños. 

14-Entrevista realizada a Yulexis  La Rosa Águila, quien es integrante del equipo 

provincial de Béisbol  de Villa Clara, actualmente  se desempeña como receptor. 

 A César lo conoce  en un juego de Béisbol cuando era un niño, apenas tenía 12 años y ya 

estaba participando en un campeonato municipal, ese día  jugaron Quemado y Placetas. 

Siempre han tenido buenas relaciones, se han llevado muy bien, dentro del terreno cada 

cual haciendo el papel que le corresponde. Como persona lo considera   excelente y como 

árbitro está demostrado que es uno de los mejores que ha pasado por el Béisbol. 

 Ahora él está al frente de un grupo multidisciplinario,  donde están trabajando con las 

categorías inferiores y con la pre-selección de Villa Clara,  están haciendo un buen trabajo, 

donde, tienen excelentes ideas con el propósito de mejorar el Béisbol en la provincia. 

Recuerda,  cuando lo conoció, como se sabe él es alto, corpulento, esto siempre ha 

inspirado  respeto y se lo ha ganado de todos los peloteros, además por sus cualidades 

como árbitro. Todos lo admiran y reconocen su trabajo. 

15-Entrevistas realizadas a integrantes del campeonato provincial de Béisbol  del  

año 2014-2015. 

-Luis Ramón Álvarez Albernas, jugador de cuadro: 

César es respetado por todos, el campeonato en la provincia ha tenido más organización 

que en años anteriores, él los ha visitado en varias ocasiones y siempre está preocupado 

por sus inquietudes, es un maestro para ellos, en cada encuentro demuestra cómo deben 

realizarse determinadas jugadas, además de preocuparse mucho por la disciplina dentro 

del equipo, el rigor de los entrenamientos, dice estar seguro de que con César al frente el 

equipo provincial saldrá adelante. 

16-Gerson Morales García, receptor: 

Él siente que desde que César está al frente del Béisbol en Villa Clara, todos los 

indicadores han mejorado, disciplina, organización, entrega, los resultados han sido 
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mucho mejores que en años anteriores, están seguros que con él al frente lograrán los 

resultados esperados. 

Entrevistas realizadas a integrantes del equipo  de las categorías de Béisbol sub-23, 

sub-18 y sub-15. 

17-Vladimir Hernández Pérez (director de la categoría sub 23), recientemente 

designado director del equipo provincial. 

Conoce a César como árbitro desde que él era lanzador en las Series Nacionales y sabe 

que es un hombre que le gustan las cosas bien hechas y sobre todo la disciplina, tiene 

mucha confianza en que hará todo  lo posible por elevar la calidad del deporte nacional 

aquí en la provincia, hasta ahora en el poco tiempo que lleva en esta función,  cree que 

está haciendo un excelente trabajo. 

18-Javier Fusté Leal. (Integrante de la categoría sub 23) 

Cuenta que César junto al grupo multidisciplinario está constantemente en los 

entrenamientos del equipo e interesándose por sus problemas, es un hombre muy 

exigente y les pide siempre lo mejor de ellos. 

19-Noel Guerra Martínez (Director de la categoría sub 18) 

Se siente más motivado que otros años porque ve un ambiente de compromiso y unidad 

entre la familia del Béisbol, que a su juicio es  lo que se necesita para elevar el nivel en 

este deporte, está convencido que el talento los alumnos lo tienen, solo les falta 

dedicación y entrega para alcanzar los logros que el pueblo tanto sueña y que con César 

al frente se logrará. 

20-Marlon Cabrera Pérez. (Integrante de la categoría sub18) 

César los visita a menudo e intercambia con los integrantes del equipo, se interesa por sus 

preocupaciones y les ofrece consejos acerca  de la disciplina,  de la importancia que tiene 

que ellos pongan siempre el máximo en los entrenamientos y la necesidad de mantener la 

disciplina en todo momento, deposita confianza en ellos,  sobre la base de la exigencia, 

que para César es lo fundamental. 
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21-José Jiménez, (Director de la categoría sub 15) 

Se siente  más apoyado, después que César está al frente del Béisbol en la provincia, es 

muy técnico y muy exigente, es ejemplo para todos, dedicado, abnegado, ejemplo  a imitar 

y sobre todas las cosas, lo considera un buen pedagogo, por la forma en que trasmite 

conocimientos, desde su ejemplo personal, piensa que con él al frente el Béisbol saldrá 

adelante en Villa Clara.  

22-Pablo Enriques González, (Integrante de la categoría sub 15). 

César es muy respetado por todos,  lo conoce como jefe de la pelota en la provincia y 

como maestro, es muy bueno explicando, todos se sienten más motivados por los 

entrenamientos, desde que César está al frente, la organización es mayor, así como la 

disciplina, dice estar seguro que el Béisbol mejorará notablemente. 

23-Entrevista realizada a Israel Perera Rozón, quien es actualmente director del 

INDER, de la provincia de Villa Clara. 

 Conoce muy bien su trabajo y trayectoria, se siente confiado por contar con una persona 

muy responsable al frente del Béisbol en la provincia, la dirección del INDER, ha 

depositado su confianza en él, plantea estar muy seguro,  de que con la dirección del 

grupo  multidisciplinario, encabezado por César Valdés, el Béisbol obtendrá resultados 

superiores. 

Comentaristas, corresponsales y Periodistas deportivos entrevistados: 

24--Entrevista realizada a Osvaldo Rojas Garay, periodista e historiador deportivo de 

la provincia de Villa Clara 

 Tiene referencias   sobre César desde  la década de los 90 en su participación en las 

Series Nacionales de Béisbol y lo recuerda en un juego de la temporada 1993-1994 entre 

Santiago de Cuba y Villa Clara. Piensa, que lo más positivo de él es  su valentía, se ha 

caracterizado por ser un hombre valiente, para ser árbitro, esa es una de las cualidades 

imprescindibles, para el momento de decidir una jugada.  

Conoce de sus relaciones con la prensa por sus compañeros y por su experiencia en 

particular que han sido buenas,  piensa que César Valdés es uno de los mejores árbitros 
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que ha tenido Cuba en los últimos 25 años, después de aquellos grandes árbitros, como  

Alfredo Paz, están indudablemente él, Nelson Díaz y Omar Lucero.  

Con relación a él hay una historia que quizás ya conozcan y es lo que pasó en el juego de 

Cuba contra los Orioles de Baltimore que dio  muestra ante el mundo, de su valentía y 

coraje. Su calidad como árbitro, su disposición de acceder a las entrevistas cuando lo 

convocan los periodistas y el trabajo que está haciendo ahora con el grupo 

multidisciplinario,  está evaluado por los expertos de muy positivo. 

25-Entrevista realizada a Normando Hernández Castro, periodista  y  comentarista 

deportivo de la provincia  Villa Clara. 

Conoce sobre su labor en el arbitraje del Béisbol, siempre César ha sido de carácter 

fuerte, respetado por todos, cuenta que siempre que César está arbitrando un  juego, la 

disciplina es muy buena y es difícil que alguien no esté de acuerdo con sus decisiones, 

esto denota seriedad en su labor.  

Cuenta que en su labor de narrador deportivo ha aprendido mucho del Béisbol, esto ha 

contribuido a  trabajar más de cerca con César, por lo que lo conoce muy bien, en él la 

palabra de orden es  “exigencia”, afirma también que está seguro, que con la guía de 

César el Béisbol de la provincia crecerá y será victorioso. 

26-Entrevista realizada a Luís Salabarría Ramírez, corresponsal deportivo de la 

provincia  Villa Clara. 

Conoce su trabajo desde hace tiempo, trabaja muy cerca con él, lo ve entrenando con el 

equipo de la categoría sub-23 y el equipo provincial, los peloteros lo respetan mucho, es 

muy exigente, ejemplo y cumplidor en lo que promete, muy serio en su trabajo, inspira 

disciplina, los entrenamientos duran el tiempo establecido, con la calidad requerida, dice 

estar convencido que con César al frente, seguramente que el Béisbol saldrá adelante. 

27-28-Entrevistas realizadas a Menelio Alfonso y Eusebio Prebal Millán, ambos 

árbitros, que conocen de la labor de las escuelas para la formación de árbitros. 

Ambos entrevistados conocen del esfuerzo realizado para la apertura de la escuela 

nacional y provincial de arbitraje  y coinciden en que César mostró gran interés en el 

funcionamiento de las mismas, fue seleccionado el primer director de la escuela nacional 
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de arbitraje, que radicó en Villa Clara. Asesoró, supervisó y se preocupó por el 

funcionamiento general de la escuela, lo consideran un promotor destacado en la labor de 

formación de árbitros jóvenes en el país. 

29-Entrevista a aficionados al Béisbol de la provincia de Villa Clara. 

-Rolando Pérez Rojas, vecino de calle Paseo de la Paz, entre Barcelona y Alejandro Oms, 

de la ciudad de Santa Clara, dice que él  es un fiel seguidor del Béisbol y que ya se está 

viendo que el trabajo en general está mejorando, el campeonato provincial ha estado muy 

bien organizado, la disciplina en general ha mejorado, César es el hombre que debe estar 

al frente de la pelota en Villa Clara. 

30-Maritza Gómez Ariosa, vecina de San Miguel, entre Cuba y Colón, de la ciudad de 

Santa Clara. 

Cuenta esta mujer aficionada al Béisbol, que está segura que con César al frente el 

Béisbol triunfará, lo conoce desde hace tiempo, conoce su trabajo, el que desempeña con 

mucha seriedad, es muy respetuoso y eso es lo hace falta para que el Béisbol gane en 

disciplina. Opina que el Béisbol en  Villa Clara triunfará con César al frente. 
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3.10 Valoraciones. 

 

-El trabajo desarrollado por Luis César Valdés Magrán, durante su trayectoria en el 

Béisbol, le ha dado gran  prestigio dentro y fuera del país. 

-En las entrevistas realizadas se pudo constatar que: 

-César Valdés es un profesional en el arbitraje del Béisbol, que con su disciplina e 

imparcialidad ha sabido ganarse el respeto entre los integrantes de los equipos de Béisbol 

de las diferentes categorías, compañeros de trabajo, directivos y aficionados. 

- Valoran el desempeño del investigado, como un árbitro del Béisbol, de  muy buena 

calidad  y coinciden en  que: es una  de las figuras destacadas en el arbitraje del 

Béisbol, que se caracteriza por  su elevada preparación profesional, honradez, sencillez, 

espíritu de sacrificio, respeto, altruismo,  consagración al deporte y lealtad a la Patria de 

forma incondicional. 

-Actualmente realiza grandes  esfuerzos porque los equipos de las diversas categorías 

mejoren sus resultados y  situar al Béisbol  de la provincia de Villa Clara en el lugar que 

siempre ha tenido.  
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IV. CONCLUSIONES. 

1. Luis César Valdés Magrán,  en su trayectoria profesional, se desempeñó  

como árbitro  en dos Clásicos Mundiales, en seis Campeonatos 

Mundiales, en tres Copas Intercontinentales,  en más de veinte Series 

Nacionales, fue  miembro de la Federación Internacional de Béisbol 

(AIBAF), por veinte años, condición que le permitió, desempeñar sus 

funciones de árbitro y asesor en las arenas internacionales. 

2. En su trayectoria profesional se observa un ser humano integral, en la 

que se destacan sus  valores y principios,  consecuentes con la 

formación  socialista que debe trasmitírsele a las actuales y futuras 

generaciones. 

3. Los resultados alcanzados  durante su trayectoria profesional,  han 

permitido  considerarlo figura destacada  en el arbitraje del Béisbol. 
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V. RECOMENDACIÓN. 

1. Profundizar sobre los logros alcanzados por  la Escuela Nacional de Arbitraje y sobre 

su necesidad el Béisbol de nuestros días.                                                                                                                                                                                         

2. Continuar investigando sobre la labor que desempeña Luis César Valdés Magrán  en la  

actualidad  como jefe del equipo multidisciplinario para la atención al Béisbol  en la 

provincia de Villa Clara. 
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VII. ANEXOS. 

Anexo 1. Guía de entrevista a Luis César Valdés Magrán,  protagonista  de 

la investigación. 

Fecha: _______ 

Hora: ________ 

Lugar: _______ 

Como parte de una investigación para conocer aspectos relevantes sobre su 

vida deportiva, solicitamos de usted la más sincera colaboración para 

enriquecer este trabajo, ya que posibilitará que la investigación sea lo más fiel a 

la realidad. Por ello, le expresamos con antelación nuestra gratitud por la ayuda 

que  pueda brindar. 

1. Fecha y lugar de nacimiento. 

2. Nombre y apellidos de sus padres. 

3. ¿Cuál es la procedencia social de su familia? 

4. ¿Qué era lo que más le gustaba en su  niñez? 

5. ¿En qué escuela cursó sus primeros estudios? 

6. ¿A qué edad comenzó en el Béisbol? 

7. ¿Por qué en el Béisbol y el Baloncesto a la misma vez? 

8. ¿Quién fue su primer entrenador? 

9. ¿Quién descubrió sus dones  para  árbitro? 

10. ¿Qué hizo durante el camino que transitó para llegar a ser árbitro en Series 

Nacionales?  

11. ¿Cómo explica el cambio de pelotero a árbitro? 

12. ¿Le gustó  el trabajo que realizó en los equipos de Villa Clara y Cuba? 

13. ¿Qué experiencias puede contar de  su papel como fundador de la escuela 

provincial de arbitraje? 

14. ¿Cómo enfrenta las diferentes situaciones que se presentan en el arbitraje? 

15. ¿Qué papel juega un árbitro en eventos internacionales? 



 

16. ¿Puede usted contar  sus experiencias en el arbitraje? 

17. ¿Qué consejo daría a los nuevos árbitros? 

18. ¿Si volviera a nacer fuera árbitro y se dedicaría al Béisbol? 

19. ¿Cuál es el momento más importante en su carrera profesional? 

20. ¿Qué labor está desempeñando en la actualidad? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Anexo 2 

Guía de entrevista realizada a profesores y árbitros 

Fecha: _______ 

Hora: ________ 

Lugar: _______ 

Como parte de una investigación para conocer aspectos relevantes sobre la 

vida deportiva de Luis Cesar Valdés Magrán, solicitamos de usted la más 

sincera colaboración para enriquecer este trabajo, ya que posibilitará que la 

investigación sea lo más fiel a la realidad. Por ello, le expresamos con 

antelación nuestra gratitud por la ayuda que  pueda brindar. 

1-¿Cómo conoció a César y cuándo? 

2-¿Cómo eran sus relaciones dentro y fuera del terreno? 

3-¿Qué es lo más positivo y lo más negativo que usted observaba en César? 

5-¿Qué anécdotas recuerda usted con relación a César? 

6- ¿Cómo comenzó su carrera de árbitro? 

7. ¿Qué opinión tiene de sus funciones en la actualidad? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Anexo 3 

Guía de entrevistas a compañeros de trabajo. 

Fecha: _______ 

Hora: ________ 

Lugar: _______ 

Como parte de una investigación para conocer aspectos relevantes sobre la 

vida deportiva de Luis Cesar Valdés Magrán, solicitamos de usted la más 

sincera colaboración para enriquecer este trabajo, ya que posibilitará que la 

investigación sea lo más fiel a la realidad. Por ello, le expresamos con 

antelación nuestra gratitud por la ayuda que  pueda brindar. 

1-¿Cómo conoció a César y cuándo? 

2-¿Cómo eran sus relaciones dentro y fuera del terreno? 

3-¿Qué es lo más positivo y lo más negativo que usted observaba en César? 

4-¿Cómo evaluaría el trabajo de César como árbitro y ahora como jefe de la 

comisión provincial de beisbol? 

5-¿Qué anécdotas recuerda usted con relación a César? 

6-¿Algún otro aspecto que usted desee agregar? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Anexo 4  

Guía de entrevista a atletas de las diferentes categorías deportivas del 

Béisbol en Villa Clara. 

Fecha: _______ 

Hora: ________ 

Lugar: _______ 

Como parte de una investigación para conocer aspectos relevantes sobre la 

vida deportiva de Luis Cesar Valdés Magrán, solicitamos de usted la más 

sincera colaboración para enriquecer este trabajo, ya que posibilitará que la 

investigación sea lo más fiel a la realidad. Por ello, le expresamos con 

antelación nuestra gratitud por la ayuda que  pueda brindar. 

1. ¿Cómo valora la labor de César Valdés Magrán, como jefe del grupo 

multidisciplinario de Béisbol en  Villa Clara? 

2. ¿En su plano personal, ha necesitado el apoyo de César en algún momento 

de su carrera? Argumente. 

3. ¿La presencia de César en el equipo la califica como una ayuda técnica, o 

como un miembro del colectivo de dirección que pueda intercambiar con 

usted en todo momento? 

4. ¿Se podrá afirmar que el trabajo de César, es solamente durante el juego o, 

después de este, en otros lugares fuera del estadio? 

5. ¿Cuáles son los valores que caracterizan a César como árbitro y como 

persona? 

6. Haga referencia a alguna anécdota donde César haya tenido un papel 

importante.       

 

 

 

 

 



 

Anexo 5 

Guía de entrevista a directivos del INDER, de la provincia de Villa Clara. 

Fecha: _______ 

Hora: ________ 

Lugar: _______ 

Como parte de una investigación para conocer aspectos relevantes sobre la 

vida deportiva de Luis Cesar Valdés Magrán, solicitamos de usted la más 

sincera colaboración para enriquecer este trabajo, ya que posibilitará que la 

investigación sea lo más fiel a la realidad. Por ello, le expresamos con 

antelación nuestra gratitud por la ayuda que  pueda brindar. 

1. Explique la importancia que usted le concede a la labor y trayectoria de Luis 

Cesar Valdés Magrán en el arbitraje del Béisbol. 

2. ¿Cómo valora el desempeño de César  en esta nueva función dentro de la 

provincia? 

3. Haga referencia a alguna anécdota donde César haya tenido un papel 

importante. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Anexo. 6 

Guía de entrevista a comentaristas deportivos y periodistas, de la 

provincia de Villa Clara. 

Fecha: _______ 

Hora: ________ 

Lugar: _______ 

Como parte de una investigación para conocer aspectos relevantes sobre la 

vida deportiva de Luis Cesar Valdés Magrán, solicitamos de usted la más 

sincera colaboración para enriquecer este trabajo, ya que posibilitará que la 

investigación sea lo más fiel a la realidad. Por ello, le expresamos con 

antelación nuestra gratitud por la ayuda que  pueda brindar. 

1. Explique la importancia que usted le concede a la labor de César, en el 

arbitraje del Béisbol. 

2. ¿Se puede afirmar que el trabajo de César  es solamente durante los 

entrenamientos, o después de estos, en otros lugares fuera del estadio? 

3. ¿Cómo valora la función actual que está desempeñando César, como jefe 

del grupo multidisciplinario de Béisbol en la provincia? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Anexo. 7 

Guía de entrevista a aficionados del Béisbol, de la provincia de Villa Clara 

Fecha: _______ 

Hora: ________ 

Lugar: _______ 

Como parte de una investigación para conocer aspectos relevantes sobre la 

vida deportiva de Luis Cesar Valdés Magrán, solicitamos de usted la más 

sincera colaboración para enriquecer este trabajo, ya que posibilitará que la 

investigación sea lo más fiel a la realidad. Por ello, le expresamos con 

antelación nuestra gratitud por la ayuda que  pueda brindar. 

1. Explique la importancia que usted le concede a la labor de César, en el 

arbitraje del Béisbol. 

2. ¿Cómo valora el trabajo de César? 

3. ¿Considera que la decisión tomada en la actualidad con las nuevas  

funciones asignadas a César es correcta? Explique. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Anexo 8 

Testimonios gráficos, que evidencian  la trayectoria profesional del  

investigado. 

Luis César Valdés Magrán, en pleno desempeño de sus funciones como 

árbitro de Béisbol. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Luis César Valdés Magrán, durante el juego del equipo cubano de Béisbol  

contra “Los Orioles de Baltimore”, el 3 de mayo de 1999. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Luis César Valdés Magrán, durante el juego amistoso celebrado en el 

estadio Latinoamericano  entre Cuba y Venezuela, en el que participaron 

Fidel y Chávez, en el año 1999. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Luis César Valdés Magrán, durante  juegos celebrados  en el estadio 

“Augusto César Sandino” de la provincia de Villa Clara.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

Luis César Valdés Magrán, durante el Campeonato Mundial de Béisbol, 

celebrado en el año 2001, en China Taipéi. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Entrevista realizada a Luis César Valdés Magrán, por Osvaldo Rojas 

Garay, periodista de la provincia de Villa Clara. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


